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«Клонировать»
не получится создать 

Предлагаемое содержание приведенной фразы зависит всего лишь от  запятой, а  точнее  – 
в каком месте ее поставить. Похожим смыслом запомнились дискуссии участников форума МСЭ 
«Умные устойчивые города: прошлое, настоящее и будущее», прошедшего в апреле в рамках 
программы международного форума TIBO-2023. Время минуло, а  тематика не теряет своей 
актуальности.

Александрина Дунай 
«Веснiк сувязi»

К аждый город по-своему уни-
кален. В каждом существу-
ют свои проблемы, которые 

местные власти стремятся решать 
всеми возможными способами, 
исходя из местных условий. По-
этому нет и, пожалуй, не может 
быть единой формулы создания 
умного города или региона. Важно 
изначально изучить «особенности 
местности», определить выверен-
ные ориентиры, чтобы с уверенно-
стью продвигаться по ним дальше.

Значимость проекта в масшта-
бе страны отмечалась и в том, что 
в очередной раз мероприятие МСЭ 
было выведено на уровень меж-
дународного форума TIBO-2023. 
Деловой характер дискуссиям 
придавали вопросы о мерах, на-
правленных на снижение зависи-
мости от импорта. Много внимания 
уделялось роли цифровых техно-
логий, напрямую связанных с прак-
тическими решениями по проекту 
умного города. В мире наблюдается 
усиление экономической и техно-
логической конкуренции, и циф-
ровые технологии становятся глав-
ным стратегическим инструментом, 
который одинаково важен для всех 
отраслей экономики, отражается 
на престиже страны.

– За последние несколько 
лет в этом направлении сделано 
очень много, – отметила в своем 
докладе Елена Шорр, заместитель 
начальника управления реали-
зации государственных ИКТ-про-
ектов и закупок Минсвязи. – По-
нятно, что эффективная цифровая 
трансформация требует измене-
ния бизнес-процессов и соответ-
ственно изменений в норматив-
ном сопровождении. В апреле 
прошлого года принят Указ Главы 
государства № 136, который при-
дал новый импульс работе в дан-
ной области. В законодательстве 
изменены полномочия и функ-
ции Минсвязи, предусмотрены 
поддержка цифрового развития 
специализированными центрами, 
создание офисов цифровизации, 
порядок реализации мероприя-
тий цифрового развития, финан-
совая экспертиза и другие инстру-
менты для его исполнения…

В Беларуси создаются пра-
вовые условия для разработки 
и внедрения инноваций. Отече-
ственные новаторские проекты – 
это то, в чем экономика сейчас 
нуждается как никогда. Есть ли 
интересные разработки? Безус-
ловно. О созданных и внедренных 

технологических решениях рас-
сказал руководитель инноваци-
онных инициатив Лаборатории по 
ускорению устойчивого развития 
программы развития ПРООН Ни-
кита Беляев.

– Согласно разработанно-
му плану, повышена городская 
мобильность Полоцка и Ново-
полоцка, – привел пример спи-
кер. – Сформированы условия 
для развития велосипедного 
движения: созданы велодорож-
ки, установлены велопарковки, 
велогаражи, что способствовало 
увеличению количества велосипе-
дистов. Произведено внедрение 
умных решений для информиро-
вания пассажиров городского 
транспорта, выделены дополни-
тельные полосы для его движения, 
благодаря чему снизилось коли-
чество ДТП. Установлены специ-
альные павильоны с точками 
выхода в интернет, возможность 
подзарядки мобильных устройств. 
Внедрена интеллектуальная си-
стема управления уличным осве-
щением, которая способствовала 
сокращению расходов бюдже-
та города в данной сфере, и си-
стема интеллектуального учета 
энергоресурсов.



Участники форума
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Здесь следует выделить три 
инициативы, которые были реа-
лизованы, а именно внедрение 1) 
системы управления сбора техни-
ческих бытовых отходов; 2) систе-
мы по инвентаризации зеленых 
насаждений; 3) системы по стиму-
лированию ответственного потре-
бления воды и тепла. Практически 
были установлены датчики отсле-
живания заполняемости углублен-
ных контейнеров, определяющие 
объем их содержимого и позволя-
ющие формировать данные о сте-
пени их загруженности.

Умный город требует неуклон-
ного поступления инноваций, до-
полнительных новых решений. На 
это в своем выступлении обратил 
внимание Джон Дэвид Ким, руко-
водитель форума ускорения циф-
ровой трансформации и руково-
дитель региона Северо-Восточной 
Азии в GSMA.

Опираясь на определенный 
опыт, он отметил, что в интел-
лектуализированном городе су-
ществуют четыре ниши, где кон-
центрируются все процессы его 
жизнедеятельности. Это инклю-
зивность, мобильность инфра-
структуры, городская экономия 
и общественная безопасность. 
Четыре важнейших сектора необ-
ходимо обеспечить сферой услуг, 

государственными экосистемами 
с задействованием заинтересо-
ванных. При этом немаловажное 
значение имеет скоординирован-
ность прилагаемых усилий, чтобы 
результаты цифровизации упро-
стили процесс управления горо-
дом, а не дали обратный эффект. 
По мнению Джона Дэвида Кима, 
совершенствование системы ад-
министративного руководства го-
родом – основная задача, поэтому 
«ключом для ее решения должна 
быть выверенная стратегия».

Своим взглядом на процесс 
инновационных преобразований 
через призму цифрового сувере-
нитета поделился на форуме ди-
ректор ОАО «Гипросвязь» Антон 
Алексеев:

– В конце прошлого года ОАО 
«Гипросвязь» и Центр перспек-
тивных исследований провели 
большую работу по изучению про-
ектной концепции и предложений 
для формирования понятия циф-
рового суверенитета. Опираясь на 
опыт других стран, мы получили 
четкое представление о том, что 
определение цифрового сувере-
нитета у каждого свое и значи-
тельно разнится. Подытожив ре-
зультаты исследований, подошли 
к существующей проблематике. 
В чем она заключается? Очевидно 

отсутствие полноценных анало-
гов зарубежных IT-решений, вре-
менные и финансовые сложности 
при внедрении новых технологий, 
а также адаптация и доработка 
отечественных решений, которые 
необходимы, так как националь-
ные разработки зачастую недотя-
гивают до современных западных 
аналогов.

Центром перспективных ис-
следований предложено создание 
Национального реестра ПО, ко-
торый существует в каждой стра-
не и который, по словам Антона 
Алексеева, должен быть создан 
и в нашей республике…

Какие же выводы можно счи-
тать важными по результатам ми-
нувших дискуссий? Нынешний 
уровень реализации умного горо-
да в определенной мере отража-
ет сложившееся положение дел. 
Четче прорисовались подходы 
в части разработки и внедрения 
отечественных инновационных 
решений. Определены проблем-
ные места, внесены правки в ос-
новные направления дальнейшей 
работы. Это значит, что в последу-
ющем любая инициатива, любые 
решительные продвижения про-
екта умного города могут сопро-
вождаться динамичными преоб-
разованиями в этой сфере. 


